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PV de l’Assemblée Générale Ordinaire de l’ASBL La Ramassette du 15 mai 2024 
 
Membres présents : Claude Rener, Jacques Laurent, Cathy Zune, Ann Pulings, David Martens, 
Marion Vandevoorde, Gilles Decroly, Christian Imbrechts, Thierry Jonckeere, Jacques 
Lacasse, Marleen Moriau, Elisa Samoy, Bruno et Ginette Vinikas-Herman, Willy Pasque, 
Ariane Coquelet,  Isabelle Boyer, John van Volsem, Commune de Watermael Boitsfort, Céline 
Vincart, Geneviève de Crombrugghe, Pierre Daveloose, Violène Quintin, Thierry Leclercq 
 
Membres représentés : Claire Van Herstraeten , Myriam Fabry , Marc Deschepper, Anne 
Kennes , Pascal Dereymaeker, Roland D’Hoop, Irène Picinelli, Mia Polet, Olivier Amory, 
Catherine Beetz, Anne Bihanic, Jean-Charles Bregentzer, Julien Cornet, Jacqueline de 
Cumont, Vincent Mouffe, Aline Schoentjes, Isabelle Magils, Danielle Leenaerts, Amine 
Dahmane, Alain Bertrand, Jed Stevens,  L’ASBL La Passerelle, Bernard Bayot ,Linde Derksen, 
Marie Lachapelle, André Vander Beken, Véronique Guisset, Thomas Janssens, Véronique 
Gérard, Michel Duhannoy, Joelle Dubocquet, Melissa de Conto, Arian Cordonnier, Sandra 
Flamand 
 
Membres absents : Emilie Jansen, Barthelemy de Theux, Jean Koulisher, Camille Legat, 
Vinciane Strale, Rob Tinch, François Van Den Bergh, Adrian Eylenbosch, Pauline Dujardin, 
Christine Moreau, Nancy Trignée,Atwood, d’Outremont Patrick, Jerôme de Hemptinne , 
Pedro Correa, Habeebee, Mechelinck Amaury, Romainville Alexis, Tania Vanwelssenaers, 
Suzanne Warren,  Waite Roger , Suzanne Meyer.  
 

1. Accueil, mot de bienvenue et vérification du quorum des présences 
 
L’Assemblée de l’ASBL La Ramassette est constituée des membres du Comité de quartier du 
Coin du Balai et des membres de la Communauté d’énergie du Coin du Balai (Energie 
Solidaire du Balai). 
Pour tenir cette Assemblée et prendre des décisions qui engagent l’ASBL, le quorum de 50% 
des membres présents et représentés est nécessaire.  
Des 78 membres qui ont été invités, 23 membres sont présents, 34 membres ont envoyé 
une procuration et sont représentés, soit au total 57. L’Assemblée constate que le quorum 
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est atteint et peut valablement tenir son Assemblée Générale et prendre des décisions qui 
engagent l’ASBL.  
 

2. Approbation du PV de l’AGE du 13 février 2023 
 
Le PV est approuvé à l’unanimité.  
 

3. Approbation des comptes de l’exercice 2023  
 
Dépenses 2023 
 
Dépenses 
courantes  Assurance RC      272,25    
 Frais de compte AXA        48,00    
 Site       276,93    
     
Dépenses projets  Passeurs de lumière décembre 22      138,34    
 Protection bâche Rik Wouters        16,99    
 Panneau poétique      462,31    
 Fresque du climat          41,83    
 Avances frais Balai des artistes      181,00    
 Grand diner       160,57    
 Avance frais communautés d’énergie      298,92    
 St Nicolas      216,83    
     
 Total dépenses 2023   2 113,97    

 
Recettes 2023 
 
Vente savons  36,00 
Remboursement avance Balai des artistes  181,00 
Participation Balai des artistes assurance RC et Site 275,00 
Participation Mieke et Janneke aux frais de site du Coin du Balai 184,62 
Contribution Mieke et Janneke au Comité de quartier Carnaval  372,41 
Contribution ancienne Ramassette pour le Balai des Artistes 580,01 
    
Total Recettes 2023 1 629,04 

 
Le détail des comptes et justificatifs sont à la disposition de membres au siège de l’ASBL.  
 
Les comptes sont approuvés à l’unanimité.  
 

4. Décharge des administrateurs pour l’exercice 2023 
 
L’AG donne décharge aux administrateurs pour l’exercice 2023.  
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5. Budget 2024  
 
Comité de quartier      
Dépenses 
courantes  RC       300    
  Frais de compte         50    
  Site       300    
Dépenses projets  Balai des diners      210    
 Grand Diner et coulisses du Balai      350    
  St Nicolas       250    
  Passeurs de lumières       200    
  Soldarité Ukarine      300    
  Divers      300    
  Total    2 260    
Recettes Remboursement avance C d Energie      300    
 Recette bar Balai des diners       210    
 Participation carnaval M & J    1 000    
  Vente Jus de pommes       250    

  
Contribution projets aux frais 
courants      400    

  Divers       100    
  Total    2 260    

 
6. Nouvelles et perspectives de notre ASBL (Activités du Comité de quartier et de la 

Communauté d’énergie « Energie Solidaire du Balai »). 
 
Comité de quartier  
 
Pour l’année 2024, plusieurs activités de quartier sont déjà programmées et inscrites au 
budget. Pour l’essentiel, il s’agit d’évènements et activités récurrents qui sont organisés 
chaque année ou tous les 2 ans.  
 
Energie Solidaire du Balai 
 
La présentation des activités des 3 premiers mois de 2024 a été réalisée. Voici le lien qui 
vous permettra d’avoir accès à la présentation faite en AG : 	 
 
https://view.genially.com/6650971cda328d00145b3711/presentation-energie-solidaire-du-balai-presentation-ag 
  
A/ Partage d’énergie entre voisins 
 
Le nombre de membres qui ont signé est de 70. Certains sont encore en cours avec Sibelga 
pour avoir un compteur intelligent.  
 
Les premières données de mars pour la production et la consommation d'énergie sont 
disponibles. C'est la photo de la communauté en mars qui était composée de 38 membres 
connectés.  
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Deux exemples ont été partagés en AG.  
 

- Pour un consommateur de la communauté, environ 25 % de sa consommation est 
venue de la communauté pour le mois de mars. 

 
- Un producteur (prosumer) a pu partager environ 65 % de son surplus avec la 

communauté. Environ 35 % a été injecté sur le réseau hors de la communauté.  Ce 
producteur a pu consommer de l'électricité de la communauté (environ 10 %).  

 
En agrégé pour le mois de mars, voici une analyse des données :  

En mars, les 12 prosumers (personnes qui ont des panneaux solaires) ont partagé avec la 
communauté au mois de mars 1040 kWh. De cela, ces 12 prosumers, qui sont aussi des 
consommateurs, ont consommé 147 kWh, soit 12,25 kWh par ménage. Les 26 
consommateurs se sont partagé 893 kWh, soit 34,35 kWh par ménage. Ceci est évidemment 
une moyenne. La facture qui vous parviendra au mois de juin, après 3 mois de 
consommation, vous donnera la réalité de votre consommation. Nous avons demandé une 
provision de 10 € par mois, ce qui correspond à 31,25 kWh (au prix convenu de 32 €ct), 
proche de la réalité. 

Nous pouvons voir avec ses données qu'en mars nous n'avons pas consommé assez en ‘local’ 
en journée.  

Ces chiffres ne sont pas nécessairement représentatifs : en effet, nous sommes à présent 
beaucoup plus nombreux dans la communauté (53 membres en avril) et par conséquent 
nous pourrons partager beaucoup plus d'électricité dans les mois qui viennent !  

Nous sommes impatients de recevoir les chiffres pour le mois d'avril, que nous vous 
communiquerons avec plaisir ! 

Est-il possible d’avoir accès au relevé de son compteur EAN ? Nous ne pouvons pas publier 
les infos car nous recevons un fichier consolidé pour les numéros EAN de la communauté. Si 
vous désirez connaître votre consommation, envoyez-nous un email (avec votre numéro 
EAN) et nous vous donnerons l’information.  
 
Comment savoir si je peux consommer en journée et que l'énergie vient de la 
communauté ? La question a été posée pendant la session. Avec des données 
supplémentaires (quelques mois) nous allons pouvoir prédire cela. L’idée est de partager 
l’information avec les membres. Pour cela nous allons devoir développer une application 
‘communicante’.  
 
B/ Subside 
 
Cela fait le lien avec le point suivant revu en AG. Nous avons reçu un subside de « Inspirons 
le quartier » (Bruxelles Environnement) de 14.500 euro. Cet argent va être réparti en 
activités pour faire fonctionner la communauté et la faire connaitre dans le quartier (sur 
2024/2025 cela représente environ 8.400 euro), et une autre enveloppe de 1.400 euro est 
disponible pour organiser des événements dans le quartier pour mieux comprendre les 
enjeux d’énergie.  
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C/ Rencontres avec les politiques  
 
Notre groupe Pilote a reçu le 19 avril la ministre fédérale de l’énergie Tinne Van der Straeten 
(Groen). Elle s’est montrée très intéressée par notre expérience et nous avons pu discuter 
très ouvertement des difficultés que nous rencontrons. Nous avons abordé différents sujets 
tels que la TVA, les accises (taxes fédérales), les frais de réseau, les outils de gestion 
comptable, etc.  

D’autres rencontres sont prévues avec des acteurs politique de la région et des acteurs 
locaux.  

Nous pensons qu’une bonne collaboration avec les pouvoirs politiques est possible car notre 
activité de partage d’électricité est une (petite) contribution à la transition énergétique qui 
est une priorité pour tous.  

 
7. Création d’un groupe WhatsApp « Energie Solidaire du Balai » 

 
Le comité de pilotage propose de créer un groupe whatsApp pour l’ensemble des membres 
de la communauté d’énergie en vue de faciliter la communication au sein de la 
Communauté. Plusieurs membres manifestent leur réticence craignant d’être submergés de 
messages. Une majorité semble se dégager pour organiser une newsletter régulière 
(trimestrielle) qui serait communiquée par emails aux membres.  
 
La question sera étudiée par le groupe communication du comité de pilotage qui se réunit 
jeudi 23 mai et devrait faire une proposition concrète par la suite.  
 

8. Divers 
 
De nombreuses questions ont été abordées.  
 

- Utilité de mettre à disposition une application permettant de mieux consommer 
l’électricité disponible localement ( voir point 6 A ci-dessus)  

- Comment naviguer dans les tarifs jour/nuit versus tarif normal et tarif communauté 
d’énergie.  

- Rendre disponible des infos techniques sur la production PV sur le site du coin du 
balai.   

- Organiser un évènement festif pour célébrer notre communauté.  
- Mettre les différentes communautés d’énergie en réseau en vue d’accroitre leur 

poids et pouvoir vàv des autorités (à l’image des maisons médicales). Energie 
commune pourrait-elle avoir un rôle sur ce point ?  

- Intérêt de connaitre sa situation individuelle au niveau production/ consommation 
suite aux données transmise par SIBELGA tous les mois (voir 6  A ci-dessus).   

- Stockage et Octave : stocker l’électricité excédentaire dans des batteries usagées de 
voitures électriques.  

- Liens expertises techniques et Q & A. Exemples : nettoyage PV, moduleur en panne, 
disjoncteur jour/nuit, recyclage des PV, recommandation installateurs PV, …  
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- Transmission du lien permettant d’accéder au mémorandum d’énergie commune : 
Mémorandum - Energie Commune 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance de l’AG est levée à 22h00.  

 
 


